

Les enfants

De la crèche à l'école

C'est maintenant connu, la natalité allemande est en baisse drastique depuis plusieurs générations.

Autrefois, la naissance d'un enfant était peu soutenue par les différents gouvernements. Il n'était pas très rentable de faire garder son enfant. Ainsi, les mamans restaient à la maison pour élever l'enfant, souvent unique, jusqu'à l'âge de 6 ans (*l'âge d'entrée à l'école*). En effet la culpabilité des mères auprès de ses collègues s'est prorogée jusqu'à maintenant. C'est ainsi qu'on peut encore voir une jeune maman pousser une poussette sur les chemins ou dans les espaces naturels. Cependant elles se rencontrent et pratiquent aussi des exercices de détente en commun, par la pratique d'un sport encadré dans les parcs, avec leur progéniture.

Depuis peu, les Länder ont voté des lois pour inciter les communes à créer des postes de crèche (*Kindergarten*) en soutien aux jeunes parents jusqu'à l'âge de 6 ans.

Auparavant, les organismes religieux étaient les seuls acteurs dans ce secteur social.

Kinder & Schule



Des lois successives

L'ancienne ministre de la Famille CDU Ursula von der Leyen avait tenté de rendre la dernière année de Kindergarten obligatoire en argumentant que, pour les enfants issus de l'immigration, il était essentiel de bien se préparer avant d'entrer à l'école.

En Hesse, à l'image de la France, on essaie une formule de gratuité à partir de 3 ans.

Le Primaire, *Grundschule*, commence vers l'âge de 5-6 ans. En France, un enfant du même âge fini sa Grande Maternelle.

Le premier jour d'école est très important en Allemagne, il est généralement fêté par la famille. La coutume est d'offrir un paquet de friandises et cadeaux (*Schultüte*) lors de cette journée qui est souvent un grand tournant dans la vie des enfants.



Les vacances

Pour les enfants

La scolarité des jeunes enfants se déroule de Août à début juillet. Selon chaque région, les dates des vacances scolaires sont différentes et évoluent chaque année. La rentrée scolaire peut se dérouler de mi août à début septembre. Donc assez tôt début octobre, ce sont les premières vacances scolaires. Durant la période estivale, les familles ne disposent que de 6 semaines pour partir en vacances. Ce n'est donc pas si simple surtout pour les familles recomposées dans des Länder différents avec des dates différentes.

Pour la famille

Après un long hiver, le soleil est très attendu pour les pays du Nord. Le manque de plages au sable fin fait parfois défaut. C'est pourquoi, les familles allemandes s'expatrient loin de leur pays souvent vers le sud : France, Espagne et Portugal. La Croatie et l'Adriatique sont aussi assez prisées. Les îles espagnoles (Baléares) ou portugaises (Fuerteventura) sont envahies par de nombreux allemands qui se retrouvent entre eux, pour faire la Fête loin de chez eux.

Souvent à Pâques, les Allemands effectuent en famille, un voyage culturel assez loin, puisqu'ils disposent de 3 semaines de congés.

Urlaub et Ferien



Les horaires à l'école

En primaire, les enfants commencent à 8h et finissent l'école vers 13h pour être libre durant l'après midi. Toutefois, ces horaires sont permanents dans la semaine du lundi au samedi. C'est un peu différent en secondaire, le rythme scolaire s'adapte à celui de ses voisins frontaliers. Par contre les activités culturelles et sportives sont du ressort des associations locales donc hors du temps scolaire.

Le jeune enfant est donc très tôt autonome pour se rendre seul à l'école ou en revenir. La maman aura préparé un repas pique-nique pour la coupure vers 10h.

Adolescent, il a tout le potentiel pour circuler libre de ses parents. Plus grand, cette liberté n'est pas toujours bien comprise entre les parents partenaires des deux communautés française et allemande.

Les jeunes

Au travail, dès le plus jeune âge

Pour améliorer son argent de poche, l'adolescent peut pratiquer des petites activités rémunérées : distribution de prospectus commerciaux, distribuer les journaux, jardinage, courses, etc. Donc très jeune il est incité à rechercher des services à proposer puis à effectuer en dehors de sa scolarité. Beaucoup se sont essayé lors des vendanges, ramasser les fruits, vendre sur les marchés, assurer le service en restauration...

Il existe un foyer créé près du Gymnase où on peut les retrouver. Juste à côté, une piste de Skateboard permet de s'éclater. À quelques encablures près du Dam, une piste de BMX est entretenue par les jeunes eux-mêmes pour s'entraîner. Elle sert parfois aussi à des activités de voiture télécommandée.



Jugend



L'école des jeunes pompiers prépare les enfants à de futurs recrutements dans ses rangs.

Le sport

D'autres pratiquent le sport familial et le foot l'emporte largement. Mais la pêche sportive de compétition est aussi une activité familiale.

Comme partout, les sports ouverts aux plus jeunes sont toujours encadrés, parfois en après-midi puisque la scolarité se termine vers 13H pour le primaire.

Les activités musicales offrent d'autres possibilités plus culturelles qui se cumulent avec le sport. Les Big-Band qui défilent lors du carnaval sont des orchestres mixtes depuis le jeune âge. Les filles peuvent exercer le rôle de majorettes devant cet orchestre.



Au travail

Les horaires

Au travail

Sur notre fuseau horaire, le jour se lève plus tôt à l'est que chez nous en limite à l'ouest. Il va de la limite de la Hongrie à l'ouest de la France. En période estivale, si le jour se lève dès 4h du matin en Hongrie, ce n'est que vers 6h qu'on voit le soleil se lever à Nantes. L'Allemagne se situe au centre de ce fuseau horaire. Donc très tôt, les Allemands se rendent au travail pour commencer dès 6h ou 7h. Il n'est pas rare de voir les ouvriers partir à pieds en bleu de travail pour regagner l'usine ou le train. Les transports publics fonctionnent de 4h à 1h. Mais dès le début d'après-midi (14h30 ou 15h), on peut revoir ces ouvriers revenir de leur poste de travail.

Pour ceux qui ne prennent pas les transports en commun, la route qui reste le seul moyen de se déplacer est bien souvent encombrée. Il n'est donc pas rare de voir des bouchons se cumuler à l'heure de l'embauche depuis 5h30.

Les commerces ne débutent que plus tard et finissent souvent vers 18h30. Les supermarchés fermés tôt autrefois (au tout début du jumelage à 18h en semaine et à 13h le samedi), finissent comme en France vers 21h, voire 22h. Par contre, il n'est pas rare de les voir ouverts dès 7h. L'amplitude va donc de 7h à 22h et ils en font leur publicité pour attirer les clients.

Selon une autorisation délivrée par le Kreis, quelques fois par an, les commerces des Villes restent ouverts le dimanche pour attirer plus le chaland.



L'horaire hebdomadaire est fluctuant selon la date de signature des contrats de travail. Il va de 37h30 à 42 h pour un temps complet. Souvent, si on veut progresser même au sein de l'entreprise, on doit renégocier son contrat et perdre ainsi le bénéfice de certains avantages, notamment les horaires.

La protection sociale reste prioritaire pour les syndicats forts et puissants. Ils ont l'art et la culture de la négociation grâce à des moyens importants pour bloquer éventuellement tout un système. C'est pourquoi, ils ne comprennent pas toujours l'obstination des Français. Lors des grandes grèves en Allemagne (assez rares), c'est le syndicat qui verse les salaires manquants, grâce aux placements juteux des cotisations. De nombreux salariés sont donc syndiqués, comme une sorte d'assurance au travail. De plus, la sécurité est draconienne.

La Confédération syndicale allemande **DGB** (*Deutscher Gewerkschaftsbund*) qui regroupe différentes branches de l'industrie compte plus de six millions de membres. Sans oublier **Verdi** pour le secteur des services et des fonctionnaires.



Les retraites

Les droits à la retraite

Comme la maman assure le plus souvent la garde du jeune enfant sans rémunération, elle ne cotise donc pas pour ses droits à la retraite sur plusieurs années. En cas de séparation du couple, les droits acquis en points au moment du divorce, sont mis dans un pot commun et partagés par la justice. Ainsi il n'y a donc plus d'injustice au moment de faire valoir ses droits à la retraite.

Le départ à la retraite pleine et entière, reste acquise pour les années de cotisation (*voir détail ci-contre*), mais pas avant un âge légal connu à l'avance depuis de très nombreuses années. Les Allemands n'ont pas connu les multiples réformes sur leur retraite, puisqu'on connaît ses droits dès l'entrée en activité. L'âge officiel reste fixé à 67 ans mais ils parlent déjà de 70 ans ! Actuellement, les travailleurs peuvent partir plus tôt (63 ans) Chaque année, le nombre de mois s'allonge pour arriver dans quelques années à l'âge de 67 ans. Si on souhaite partir plus tôt, on sera pénalisé en pourcentage (*décote*). Toutefois, certains peuvent partir dès 60 ans, sans pénalité s'ils ont été reconnus en longue maladie ou d'handicap.

Au travail



Percevoir sa retraite en Allemagne, il faut avoir atteint :

entre 65 et 67 ans suivant l'année de naissance (*67 ans à partir de la génération 1964*), pour une pension à taux plein, avec un minimum de 5 années de cotisation ;

entre 63 et 65 ans suivant l'année de naissance (*65 ans à partir de la génération 1964*), pour une pension à taux plein, à condition d'avoir cotisé 45 années ;

63 ans à taux réduit avec 35 années de cotisations (3,6 % de décote par année manquante) ;

entre 60 et 62 ans selon l'année de naissance pour les personnes gravement handicapées au moment de la retraite, avec 35 ans de cotisation.

Puisqu'il existait deux états jusqu'en 1990, les montants diffèrent selon le lieu de cotisation.

Après l'âge de **65 ou 67 ans**, on peut cumuler un emploi-retraite sans limite depuis 2017.